
公共屋邨居民
盧女士

因為邨內最近設置綠在區區回收點，才
開始將垃圾分類，而且會執拾邨內的可回收
物，包括紙品、膠樽等，拿去換積分。不少
街坊、餐廳等都嫌麻煩，還要付錢買指定
袋。其實都覺得奇怪的，我平時丟垃圾會用
買菜回來的膠袋來裝，現在這些舊膠袋就不
能當垃圾袋用，而是變成垃圾，反而要付錢
買指定袋，又好像不太環保。一個月可能要
交上百元買垃圾袋，我們退休的撿垃圾，一
日可能只掙幾十元。現在拿這些可以回收的
去儲到積分，換下小東西還是可以，順便做
下環保，其實是支持環保的。

購指定袋成負擔
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垃圾收費配套不足 議員促勿定死線
大公民調顯示逾九成市民不支持8．1推行

▲

不少意見都
認為垃圾收費
對基層市民構
成額外負擔。

《大公報》facebook的 「垃圾收費」 問卷調查引起各界回響，
紛紛指出是次民調極具代表性，顯示逾九成市民不支持8

月1日推行垃圾收費計劃。政府展開垃圾收費 「先行先試」 計劃至今，
仍衍生不同問題，包括回收設施不足、增加市民及商舖負擔等。

多位立法會議員及區議員指出，《大公報》有關垃圾收費
的民調結果，與他們落區和市民交流所得知的情況相若，目前回收配套仍然不
足，希望政府不要為垃圾收費設定死線。他們又認為，長遠要推動香港在環保
方面的發展，深化教育是直接、有效的方法。除了由政府牽頭推動環保外，業
界亦應發揮貢獻力量，例如透過研發和應用清潔能源、節能技術、廢棄物處理
和再生利用等環保技術，都有助減少對環境的影響。他們又希望大灣區城市可
以在廢物資源處理多加合作，共同發展綠色產業，分享各類回收市場。

垃圾收費透視

不少人要求押後或擱置計劃
立法會議員梁熙表示落區時與市民傾

談垃圾收費的意見與《大公報》fb問卷結果
相若，不少人認為垃圾收費配套不足，要求
押後甚至擱置。梁熙認為相關部門在推行過
程期間，未了解實施時市民面對的困難，亦
未有在具體細節上解說，加上回收配套未落
實到位，引致不少市民對垃圾收費產生混淆
及反感。他指原先垃圾收費是今年4月實
施，在押後這幾個月期間才見到公共屋邨的
綠在回收點及智能廚餘桶相繼投入運作，若
不是收費押後，更多市民無所適從。

梁熙指垃圾收費並非為罰款，也不是想
增加市民的開支，他表示不少市民願意為環
保多走一步，出一分力，社區不少回收活動
及回收點經常爆滿，但市民不希望多做一步
後，回收物卻最終被當垃圾送往堆填區。其
次，梁熙建議政府多為弱勢社群以至安老
院、長期病患者等，在政策上提供彈性，例
如可以經社福機構為有需要人士派發更多他
們所需的指定袋，以減低他們的負擔。梁熙
續指現有的資源回收中心可能不足以應付本
地回收的廚餘量。他認為大灣區可以在廢物
資源處理多加合作，共同發展綠色產業，分
享各類回收市場。

倡支援回收商 完善回收鏈
立法會議員葛珮帆表示，垃圾收費計

劃的目的是為了保護環境，特區政府仍需貫
徹3R「Reduce（減少使用）」、「Reuse（重複
使用）」和「Recycle（循環再生使用）」環保理
念，支援回收再造的廠商，完善垃圾回收循
環再利用的回收鏈。葛珮帆強調無論垃圾徵
費未來的發展方向如何，政府都應繼續完善
回收鏈，並向社會大眾宣傳和教育環保回收
的知識。現時學校可能只教導學生要有環保
意識，但並未教導如何在日常生活中進行垃
圾分類、乾淨回收等，故政府應加強宣傳教
育的力度，力求香港廣大市民群眾都能了解
環保減廢回收的重要性。

全面押後垃圾收費計劃
立法會選委界別員陳凱欣表示，《大

公報》的民調與她早前的網上民調結果一
致，同意要進一步押後全面實施垃圾收費。
陳凱欣希望政府不要為垃圾收費設定死線，
又建議有關部門擴大先行先試，每半年檢討

一次成效。陳凱欣續指政府應該加強宣傳教
育及給予相應緩衝期，讓市民了解垃圾收費
的目的和重要性，以及與相關行業和團體進
行密切合作，共同做到源頭減廢，回收垃圾
的宣傳教育等。

善用科技配合制定環保政策
油尖旺區議員黃舒明表示從大公報fb民

調以及社區目測，認為距離妥善實施垃圾徵
費政策，還有很大段距離。她建議先優化措
施，例如減低源頭包裝貨品、增加回收配
套、支持產出及使用再生物料等。黃舒明認
為應 「善用科技」 對環保減廢政策，內地有
關科技其實已經相當成熟，香港宜借鑒及引
入。她憶述上月曾前往江蘇昆山市參觀一所
民營廢品收集廠，她讚嘆廠房智能化，負責
人能在一個屏幕中，監察到廢品收集車所在
的位置、車裏的廢品（屬一般家居垃圾抑或
醫療廢品）、前往哪裏分類或處理、該批廢
品需要多少人手處理等大數據，方便廢品回
收負責人 「調兵遣將」 。利用算力、大數
據、智能收集系統／機械人等科技，除了能
更精準地制定環保政策，在各項宣傳上加入
切實數據說服廣大市民跟隨外，亦能藉着科
技去處理現時難以解決的老大難問題，例如
三無大廈垃圾收集、回收業請人難等。

加強教育市民回收廚餘
西貢區議員陳志豪表示，香港的社區

回收配套設施確實有很大改善空間，例如各
屋苑的垃圾回收箱，經常也存在爆滿的問
題，而且一般的道路，也很少看到垃圾回收
箱，與內地隨處可見回收桶的情況很不一
樣，他建議政府除了在各屋苑擺放回收箱
外，也應該在一些人流較高的行人路放置回
收箱。至於在公共屋邨的廚餘回收機，也是
近月才陸續大範圍安裝，仍然需要加強教育
和鼓勵市民使用。此外，在香港售賣的貨
品，經常被批為存在過度包裝的問題，這方
面政府亦存在空間作出一定規管。

盡快提升回收設施覆蓋率
東區區議員植潔鈴發現市民在大方向

上是認同垃圾收費理念，有加強回收及減廢
的意識；不過大家都認為政府在推行上操之
過急，導致市民難以完全配合。以長者為
例，畢竟學習能力較慢，在社區上教她們用
一個手機App，可能也要花很多時間才讓她

們掌握基本的相關技巧，而且短時間內又要
再重溫多次才能鞏固她們的記憶。而垃圾收
費試行至今，他們對於生活上產生的種種垃
圾或可回收物，開始有一點點的意識，但對
於哪一種可以分類其實也一知半解，故此當
局仍有漫漫長路才能提升他們相關的知識，
以更有效配合政府政策。

垃圾收費要有效推行，回收政策要配
合，不論是紙張、膠樽、鋁罐等乾回收物的
配套，更包括廚餘為主的濕回收物，相關回
收設施的便捷度決定政策成敗。她以小西灣
邨為例，平均兩座大廈才獲分配一部智能廚
餘回收機，僧多粥少，在晚飯後的黃金時間
經常大排長龍，其實頗為不便，又如何可以
增加市民的參與意欲呢？

植潔鈴認為當局除了要盡快提升回收設
施的覆蓋率，提升回收便捷度外，更重要的
當然是透過 「綠展隊」 、 「關愛隊」 以及區
議員等地區力量，加上環保署、地政處等政
府部門共同合作深入基層，特別是面向長者
群體，以小班甚至單對單的模式，教育他們
掌握回收的知識及技巧，政策才有全面推行
的基礎。所以，當局需進一步延展相關的試
行計劃，不應強求8月就全面實施，相信更
有利政策推行。

助回收業升級 推動循環經濟
中西區區議員楊開永認為要達至 「源

頭減廢」 政府應繼續完善措施，包括完善香
港的回收網絡及產業，現時香港很多回收商
將回收物料主要出口外地，惟近年受到出口
價格波動及進口管制影響，加上廠房租金上
漲，令回收商成本增加。他建議政府在完善
「綠在區區」 的地區回收網絡的同時，亦可
調撥資源協助回收行業升級轉型，推動循環
經濟，促進回收業的可持續發展。在完善環
保宣傳教育系統方面可加強綠展隊的工作，
深入社區提供外展服務，通過即場指導和現
場示範，長期且恆常地教育公眾源頭減廢，
實踐廢物分類及乾淨回收。

多宣傳推廣環保生活
環境事務委員會委員李惟宏認為政府

應作更多宣傳推廣環保生活，包括呼籲市民
自備餐具、餐盒，有環保的習慣，減少垃圾
的增加。正確使用每一樣產品，在安全範圍
內延長物品的使用壽命，尋找重複利用的可
能，為手中的資源，創造最大的效用。

▲不少市民都
未習慣使用垃
圾分類回收
桶。

◀使用廚餘回
收桶有不少限
制，令市民感
覺不便。

▶部分地點已試
行使用垃圾指定
袋，惟市民對執
行細節仍有不少
疑惑。

大公報記者
葉浩源、李宇俊

我覺得做垃圾收費，應該要教育先
行。政府是要教大家如何丟垃圾，怎樣
分類，教怎樣處理，例如現時香港推行
了好多年環保回收膠，但是有幾多人做
到呢？又例如我們三個人，三個有的垃
圾都不同，有些叫外賣，又有膠又有其
他物料的垃圾；有些自己煮、有廚餘，
怎樣丟法、怎樣處理都已經不同。平時
直接丟落垃圾桶就可以，但現在要分
類，說就容易，但實行起來其實是好複
雜，每個人丟垃圾的方式和習慣都不盡
相同，要教市民如何處理不同的垃圾。

九龍城食肆
「方榮記」老闆

方先生

須教育先行
雖然支持8月1日垃圾

收費，但認為措施未盡善
盡美，很多市民都對收費
詳情一知半解；對指定垃
圾袋的功效存疑，那個膠
袋是否可以完全裝載我丟
棄的垃圾呢？我認為針對
年輕人，政府應在網絡上
做好源頭減廢及分類回收
方面的宣傳教育，再適當
推行 「垃圾收費」 才會達
到環保效果。

要加強宣傳

市民
陳小姐

鮮果食材店店主
黃小姐

連經濟都未搞定，還搞什麼垃圾收
費呢！處理垃圾、分類其實是一個好的
建議，但就不是時候，時勢不當。你看
外面街道有多冷清，以前就好生意，現
在人都沒有多個，好多人都不捨得買東
西；要買都去了深圳、福田那邊，香港
已經是 「死城」 來了，好像我們賣生果
不是必需品就慘，人家一日三餐都成問
題，還要處理垃圾費，買指定袋，其實
這些全部都是雪上加霜，他們十幾廿元
都好緊張了，很多人生活都成困難。我
認為應該押後！

香港應先拚經濟

垃圾收集站清潔工
胡先生

好多人都說不
想用指定袋來丟垃
圾，不願 「畀錢丟
垃圾」 ，我也是普
通市民，本來不用
收費的事，現在要
收費，我當然是不
支持。做清潔工就
一定覺得垃圾分類
麻煩啦，可能要逐
包垃圾查看，增加
工作量。

增加工作量

屋邨清潔工
江女士

自公布垃圾收費即將實施後，屋邨的垃
圾量與之前並沒有分別，估計大部分家庭仍
習慣「一袋過」丟垃圾，會執拾分類垃圾的都
是邨內公公婆婆，他們可把換積分的或賣到
錢的都會收集，現在的情況猶如「假環保」。
其他不可回收的垃圾，大家都是丟在垃圾
桶，甚至把較大型的垃圾棄置在公眾地方，
最後還是一樣待清潔工來處理，十分辛苦，
擔心垃圾收費實施後，工作量最後還是由清
潔工來處理，而且情況定必變本加厲。有些
國家地區要求將膠樽上的「招紙」都撕走才回
收，但香港有多少人丟之前會將它撕走？

習慣難改變
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